

Par les membres du Conseil d'administration de l'Association des résidents et riverains du lac Gravel

Saviez-vous que des tortues ont été vues à plusieurs reprises par les riverains du lac Gravel. Selon les observations, il s'agirait de la tortue serpentine qui est la plus grosse tortue d'eau douce au Canada.

Elle est la plus impressionnante de nos tortues d'eau douce. Son nom lui a été donné à cause de son long cou rappelant la forme d'un serpent. Sa grande taille, sa longue queue dentée et sa carapace épaisse lui donnent des airs de créature préhistorique qui la rendent facilement reconnaissable. Son plastron (face ventrale de la carapace) est réduit et ne lui permet pas de se cacher complètement dans sa carapace, ce qui la rend plus vulnérable aux prédateurs. Cela explique en partie son comportement agressif lorsqu'elle se sent menacée. Il est donc important, pour son propre bien (et pour le nôtre), de l'observer à une certaine distance lorsqu'on la rencontre. Soyez prudent et ne la dérangez pas, car elle peut infliger des blessures avec sa puissante mâchoire sans dent, mais toutefois très tranchante. On lui donne même le nom « Tortue Hargneuse » ou « Tortue Happante ».

Cette grande tortue, pouvant mesurer jusqu'à 60 cm de long et peser jusqu'à une cinquantaine de kilos, est de couleur brun foncé et possède une poitrine de couleur beige tirant sur le jaune. Elle passe la majorité de son temps au fond de l'eau et remonte au-dessus de l'eau pour respirer. Elle est très active la nuit, mais il arrive qu'on la retrouve sur la terre ferme au petit matin. Elle est carnivore et se nourrit de poissons, d'oiseaux, de petits reptiles, etc. De plus, elle hiberne l'hiver dans un trou de vase au fond de l'eau.

La tortue mâle atteint sa maturité vers l'âge de 3-5 ans, la femelle vers 4-6 ans et elle vie entre 40 et 50 ans. Elle se reproduit dans l'eau au début de l'été et la femelle enterre une vingtaine d'oeufs dans le sol sur la terre ferme suite à son accouplement. Après 2-3 mois d'incubation, les bébés naîtront et se dirigeront vers l'eau immédiatement où ils resteront cachés pendant au moins un an.

Le lac Gravel sera peut-être visité par des biologistes de Conservation de la nature Canada puisque quelques tortues serpentes ont été enregistrées dans le cadre du projet Carapace sur le site carapace.ca afin de faire un suivi de cette espèce dont la survie est en péril.

Continuons, ensemble, à protéger notre beau lac afin que nos enfants et petits-enfants puissent connaître la diversité faunique et le plaisir de s'amuser dans une eau de qualité.



*À tous, nous vous souhaitons de passer de
Joyeuses fêtes en famille
Que la Nouvelle année vous apporte
santé et bonheur!*